

**PENATAAN RUANG LAUT:** Nelayan bersiap untuk melaut di pesisir pantai Labuan Bajo, ibu kota Kabupaten Manggarai Barat, Nusa Tenggara Timur, beberapa waktu lalu.

# Potensi Sunda Kecil

MIRICHO/AVARI

Penataan ruang laut kawasan Sunda Kecil sangat penting guna mewujudkan negara maritim yang tangguh.

## PALCE AMALO

INDONESIA memiliki banyak ruang laut yang dapat dimanfaatkan sebagai sumber penghasilan dalam jangka panjang. Salah satu ruang laut yang perlu mendapatkan perhatian ialah Kepulauan Sunda Kecil atau kawasan Lesser Sunda.

Ekosistem kawasan itu memiliki luas 45 juta hektare dengan luas laut lebih dari 300 ribu kilometer persegi. Di samping itu, kawasan tersebut memiliki sumber daya kelautan tinggi dengan lebih dari 523 spesies terumbu karang dan 1.682 spesies ikan karang.

Sunda Kecil terbentang di empat provinsi, yakni Nusa Tenggara Timur, Nusa Tenggara Barat, Maluku, dan Bali. Lokasinya yang berada di antara Samudra Pasifik dan Hindia dengan parit laut berkedalaman lebih dari 2.000 meter merupakan jalur migrasi sekaligus tempat berkembang biak beragam fauna laut seperti paus, lumba-lumba, dan dugong.

Glaudy Perdanahardja, Lesser Sunda Portfolio Manager dari The Nature Conservancy (TNC) Program Indonesia, menjelaskan pemanfaatan ruang laut telah berkembang pesat untuk memenuhi berbagai kepentingan lintas sektoral.

Selain kandungan sumber daya mineralnya yang beragam, kawasan ini juga memiliki potensi ikan tangkap yang melimpah,

sekali-gus merupakan jalur pelayaran internasional yang ramai. Karena itu, penataan ruang laut berperan penting guna menghindari konflik kepentingan, serta memprioritaskan laut yang memiliki tingkat keanekaragaman hayati yang tinggi dari sisi habitat maupun spesies penting.

Glaudy mengatakan, sebelumnya laut hanya digunakan sebagai alur pelayaran dan penangkapan ikan, kini laut juga dimanfaatkan untuk kegiatan penambangan minyak dan gas, jaringan komunikasi, hingga pariwisata. "Agar dapat dimanfaatkan dengan maksimal dibutuhkan skema penataan laut terpadu yang dapat dikelola tidak hanya untuk satu kepentingan, tetapi juga mampu memenuhi bermacam tujuan baik secara ekologis, ekonomi, dan sosial," ujarnya.

Dengan demikian, penataan wilayah laut bertujuan memetakan penggunaan ruang laut oleh masyarakat dan pemerintah, ruang laut untuk dilindungi, dan

untuk komunitas masyarakat adat.

## Perubahan paradigma

Untuk mendorong penataan ruang bentang laut Sunda Kecil, pada 22 Desember 2014 telah digelar pertemuan di Bali yang diikuti wakil dari empat provinsi tersebut serta perwakilan dari Bappenas, Kementerian Kelautan dan Perikanan, serta perguruan tinggi.

Pertemuan itu merekomendasikan adanya perubahan paradigma bahwa pengelolaan ekoregion sebaiknya masuk ke dokumen rencana pembangunan. "Para pihak tersebut diminta mendorong keterpaduan perencanaan dengan menggabungkan rencana pengembangan ekoregion Sunda Kecil dan penataan ruang sebagai perekat atau alat operasional yang dibutuhkan," ujarnya.

Direktur Kelautan TNC Program Indonesia Gondan Renosari lewat rilis yang diterima *Media Indonesia*, Jumat (23/1),

mengatakan Indonesia membutuhkan penataan ruang laut yang mampu mewujudkan kemandirian ekonomi dan meningkatkan kesejahteraan masyarakatnya.

"Pertemuan ini diselenggarakan untuk menyampaikan inisiasi penyusunan rencana penataan ruang bentang laut Sunda Kecil," katanya.

Dorongan penataan ruang laut ini diharapkan membuka jalan agar penyatuan rencana pengelolaan ekoregion Sunda Kecil yang dilakukan oleh Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan dapat terbuka lebar.

Menurut Gondan, wilayah Sunda Kecil termasuk sebagai salah satu ekoregion penting yang terdapat di kawasan Segitiga Terumbu Karang (*Coral Triangle*) sehingga penataan ruang terpadu berbasis ekosistem sangat sejalan dengan rencana aksi yang telah dicanangkan oleh Coral Triangle Initiative for Coral Reefs, Fisheries, and Food Security (CTICFF), yaitu

'bentang laut prioritas ditetapkan dan dikelola secara efektif'.

Dalam skala global, Convention on Biological Diversity (CBD) pun telah mendorong setiap negara termasuk Indonesia untuk melakukan upaya perlindungan keanekaragaman hayati berbasis ekosistem melalui penataan ruang laut terpadu.

Gondan mengatakan penataan ruang laut telah diatur dalam Undang-Undang (UU) Nomor 26/2007 tentang Penataan Ruang dan UU Nomor 27/2007 jo UU 1/2014 tentang Pengelolaan Wilayah Pesisir dan Pulau-Pulau Kecil.

Kementerian Kelautan dan Perikanan bersama TNC Program Indonesia dan para pihak terkait lainnya melakukan sinkronisasi serta koordinasi kelembagaan untuk penataan serta pengelolaan ruang laut, baik yang ada di tingkat kabupaten, provinsi, maupun nasional. (M-5)

[miweekend@mediaindonesia.com](mailto:miweekend@mediaindonesia.com)

## Kepulauan Sunda Kecil

Kepulauan Sunda Kecil atau Nusa Tenggara ialah gugusan pulau di sebelah timur Pulau Jawa, Indonesia, dari Pulau Bali di sebelah barat hingga Pulau Timor di sebelah timur.

